
Nexos con organizaciones cri-
minales y de narcotráfico inter-
nacionales, como el Cartel de
Cali, el Cartel del Golfo y Los Es-
partanos, además del uso de una
empresa de aseo como fachada.
Todo lo anterior fue establecido
en una investigación policial de
varios meses, que incluyó el tra-
bajo de agentes encubiertos y se-
guimientos a entregas de carga-
mentos con grandes cantidades
de drogas. 

La PDI informó ayer que así
fue desbaratada una agrupación
que internaba droga al país, so-
bre todo marihuana de alta pu-
reza, por pasos fronterizos no
habilitados del extremo norte y
que realizaba envíos que tenían
como destino la zona central. 

También se indicó que hasta
ayer habían sido detenidas ocho
personas de distintas nacionali-
dades, quienes quedaron en pri-
sión preventiva tras ser formali-
zadas por los delitos de tráfico
de drogas, asociación ilícita, la-
vado de activos y porte ilegal de
arma de fuego. 

Según la PDI, la organización
operaba en las regiones de Arica,
Tarapacá y Metropolitana, ade-
más de varios países de Sudamé-
rica. Tenía su base de coordina-
ciones en Cali, Colombia.

Ocho detenidos:

Detectan narcos
con nexos con
carteles de Cali
y del Golfo

Hubo operativos en
las regiones de Arica,
Tarapacá y
Metropolitana. 
M. ROJAS

Se les incautó marihuana avaluada
en $1.500 millones.
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se a otro tripulante, un piloto y el
capitán del “Cobra”.

En tanto, parientes y amigos
de los tripulantes de la “Bruma”
siguen congregándose afuera de

la Gobernación Ma-
rítima de Talcahua-
no, donde han mani-
festado su preocupa-
ción por la desapari-
ción de Sanhueza y
cuestionaron la cola-
boración de la em-
presa Blumar S.A., a

la que pertenece el “Cobra”. 
Uno de ellos, Juan Medel, se-

ñaló que “algo debe tratar el ca-
ballero de decir y no quieren (…)
si hay algún acuerdo de silencio
y él quiere hablar. Es muy valio-
sa la información que nos va a
dar él”. Además, planteó dudas
sobre reuniones de Blumar S.A.
con los tripulantes de la “Cobra”
antes de que estos declararan el

La Policía de Investigaciones
(PDI) del Biobío, que en las últi-
mas horas fue reforzada con
efectivos de unidades proceden-
tes de la Región Metropolitana,
especializados en la búsqueda
de personas, intensificó sus dili-
gencias para hallar a Juan San-
hueza (58), vigía del buque pes-
quero “Cobra” al que se le per-
dió su rastro el viernes pasado
en el sector de la Vega Monu-
mental de Concepción.

El individuo, considerado co-
mo un testigo clave en la indaga-
toria del naufragio de la lancha
pesquera “Bruma”, ocurrido ha-
ce 12 días al noroeste de la isla
Santa María, frente a las costas
de la Región del Biobío, es el úni-
co de los 18 tripulantes del “Co-
bra” que no ha declarado ante el
Ministerio Público, la Fiscalía
Marítima y la PDI.

Hasta el martes, la búsqueda
estuvo acotada a Talcahuano y
Concepción, pero se amplió a
comunas cercanas, como Coro-
nel y Lota, e incluso a la provin-
cia de Arauco. A lo anterior se
sumaron otras dili-
gencias de la PDI en
el domicilio del tri-
pulante del “Cobra”,
en Coronel, con apo-
yo de perros adies-
trados. Los familia-
res, que interpusie-
ron una denuncia
por presunta desgracia, se reu-
nieron ayer con el fiscal de Coro-
nel, Hugo Cuevas, quien indaga
esta arista.

“Para ellos es muy extraña la
desaparición”, dijo Misael Oca-
res, abogado de la familia San-
hueza. En las últimas horas tras-
cendió que Juan Sanhueza sería
uno de los cuatro imputados por
el Ministerio Público, sumándo-

viernes pasado. “¿Por qué están
colocándoles psicólogos y trata-
mientos? No coincidimos, por-
que el que nada hace, nada te-
me”, indicó. 

La empresa aludida, en tanto,
ha insistido en que ha colabora-
do en todo lo que está a su alcan-
ce y que ha dispuesto de furgo-
nes y embarcaciones para apo-
yar en la búsqueda de Sanhueza.

Después del domingo

Ayer en la tarde se programó
una nueva reunión entre repre-
sentantes de la Armada y los fa-
miliares, además de una batuca-
da afuera del recinto. En la noche
habría un cacerolazo. También
se trasladaron a la zona capita-
nes de lancha procedentes de
Constitución, donde estaba re-
gistrada la “Bruma”, y otro gru-
po de pescadores de esa comuna

de la Región del Maule anunció
que hoy iniciarían una marcha a
La Moneda para entregar una
carta en que solicitarán al Go-
bierno que la búsqueda de los
tripulantes perdidos en alta mar
se extienda, de ser necesario, du-
rante la próxima semana.

Lo anterior se activó luego que
el capitán de navío litoral, Sergio
Wall, gobernador marítimo de
Talcahuano, anunciara a través
de un comunicado que el operati-
vo “se mantendrá activo hasta el
día domingo 13 de abril, comple-
tando con ello 14 días ininterrum-
pidos de rebusca desde su activa-
ción el pasado 30 de marzo”.

“Debido a las condiciones me-
teorológicas desfavorables re-
gistradas durante la semana, se
ha planificado para el día sábado
12 de abril, ante una mejora en
las condiciones de viento y olea-
je, la reanudación del sondaje

multihaz, el cual será efectuado
con el apoyo del buque científico
‘Cabo de Hornos’, con el objeti-
vo de detectar contactos subma-
rinos de interés”, agregó. 

Caso llegó al Congreso

Claudia Urrutia, presidenta
de la Asociación Gremial de Ba-
caladeros del Maule y vocera de
las familias de los tripulantes de
la “Bruma”, realizó ayer una
presentación por vía telemática
ante la Comisión de Intereses
Marítimos, Pesca y Acuicultura
del Senado. 

Ahí entregó antecedentes so-
bre cómo se enteraron del naufra-
gio, la denuncia que realizaron y
cómo se organizaron para apoyar
en la búsqueda. También aludió a
hitos como los hallazgos de la
proa, la balsa salvavidas sin acti-
var, el ancla y diversas pertenen-
cias de la nave y los tripulantes.

Algunas de sus afirmaciones
fueron que hubo “una colisión”;
“la ‘Bruma’ estaba fondeada y
fue embestida”, y “recibió el im-
pacto de costado”.

Sobre la ampliación de los pla-
zos de búsqueda, la dirigenta se-
ñaló que “ya estamos en una si-
tuación excepcional”.

La comisión acordó que se en-
viará al Ministerio del Interior
una solicitud para extender los
operativos. 

También participó el subse-
cretario de Pesca y Acuicultura,
Julio Salas, quien afirmó que
“probablemente este va a ser el
caso en que por primera vez se
va a aplicar la Ley Supersol (rige
desde 2022), que obliga a que en
el puente de mando (cuando se
usa piloto automático) haya pre-
sencia humana que verifique la
navegación, que una cámara de
seguridad apunte al puente de
mando y la responsabilidad soli-
daria del armador, no solo de la
tripulación, en caso de acciden-
tes con daño material y pérdida
de vida humana”. 

A Talcahuano y Concepción se sumaron Coronel, Lota, entre otras

Naufragio de la “Bruma”: Amplían las
comunas donde buscan a testigo clave 
y piden extender los operativos en el mar

MARIO ROJAS M. y FELIPE GONZÁLEZ

Familias de pescadores desaparecidos cuestionan reuniones y apoyo psicológico a
tripulantes del buque “Cobra”, que se realizaron antes de que declararan en el caso.

PANCARTAS Y BANDERAS.— Afuera de la Gobernación Marítima de Talcahuano, familiares de tripulantes de la
“Bruma” desplegaron pancartas y banderas chilenas con los rostros de cada uno de los pescadores desaparecidos. 
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DOS SEMANAS
La Armada anunció
que seguirá con la

búsqueda hasta este
domingo 13 de abril.

El Ministerio de Educación (Mine-
duc) recibió esta semana el esperado in-
forme final de la mesa técnica del Siste-
ma de Admisión Escolar (SAE), para el
cual se convocó a 12 expertos que tenían
la misión de proponer ajustes a dicha
herramienta.

Si bien las recomendaciones obteni-
das fueron valoradas por parte del
mundo académico —al incluir medi-
das como el retorno parcial del mérito
y cierta capacidad de selección para
los colegios, por ejemplo—, también
generaron inquietud por su presunto
alcance limitado dentro del sistema
actual, preocupación que surgió entre
parte de los mismos académicos auto-
res del documento.

Pese a que pretendía mostrar un am-
plio consenso, el informe revela que no
todo fue acuerdo. Una de las conclusio-
nes centrales fue que el SAE necesita me-
joras, pero no una transformación total:
“La evidencia acumulada no recomien-
da su reemplazo estructural”, se lee.

Sin embargo, ese punto contiene un
matiz no menor, una nota al pie de la
página que deja en evidencia que, al
igual que varios de los planteamientos,
no contó con respaldo unánime: “Con
todo, una proporción minoritaria de los
miembros de la mesa considera que es
legítimo que los establecimientos pue-
dan seleccionar a sus estudiantes, ya sea
a través del SAE o por fuera del mismo,
mediante procesos propios que sean
objetivos, informados y que no discri-
minen de forma arbitraria”.

Y también menciona que “este grupo
argumentó que con ello se buscaría res-
guardar el compromiso de las familias
con el proyecto educativo, aspecto que
consideran fundamental para garanti-
zar la diversidad de proyectos, el dere-
cho preferente de los padres a elegir la
educación de sus hijos y la libertad de
enseñanza”.

El tope del 80% de selección por mé-
rito en colegios de alta exigencia fue
otro punto que dividió posturas. El sec-
tor minoritario de la mesa técnica re-
chazó esa limitación y sostuvo que no
deberían existir restricciones —ni míni-

mas ni máximas— para que los estable-
cimientos puedan seleccionar estudian-
tes en base a criterios académicos.

También surgieron diferencias res-
pecto del uso de pruebas de admisión.
Mientras algunos miembros defendie-
ron el ranking como herramienta princi-
pal, otros propusieron que los colegios
puedan complementarlo con evalua-
ciones que midan conocimientos y apti-
tudes específicas.

“Queríamos avanzar 
más ambiciosamente”

Mauricio Bravo, vicedecano de educa-
ción de la U. del Desarrollo, formó parte
de la mesa técnica durante los dos meses
que duró. En cuanto a sus compañeros
de labor, afirma que “tenían bastantes
conocimientos respecto de la educación
en general y del sistema de admisión es-
colar”, pero también reconoce que el
grupo debería haber sido más diverso,
contando con “un integrante de la edu-
cación rural, de la educación técnica, un
sostenedor, por ejemplo”.

Asevera que “algunas propuestas
fueron acordadas por unanimidad, y
otras por mayoría, que significa que, de

los 12 participantes, al menos siete estu-
vieron a favor de esas propuestas. En
algunas de ellas, varios estuvimos en
esta posición de minoría, porque tal vez
queríamos avanzar más ambiciosa-
mente hacia una reforma más sustanti-
va del sistema”.

Entre las propuestas que fueron rele-
gadas a ser un pie de página, detalla que
plantearon “la posibilidad de seleccionar
a los estudiantes por fuera del SAE, es de-
cir, que algunos colegios voluntariamen-
te manifestaran que no querían pasar por
el sistema de admisión centralizado, y así
tener su propio sistema de admisión es-
colar, que si era revisado por una autori-
dad ministerial y se verificaba, no tendría
por qué ser discriminatorio”.

Magdalena Vergara, representante
del centro de estudios Idea País en la
mesa, también fue parte del grupo de
consejeros que vio cómo varias de sus
sugerencias eran dejadas en segundo
plano. No obstante, asegura que “las
propuestas que tanto yo como otros in-
tegrantes de la mesa hicimos son posi-
bles de seguir discutiéndose. Hay otras
cosas que, además, la mesa recomienda,
de hecho, estudiar para poder incorpo-
rar nuevas propuestas”.

Con todo, asegura que con el fin de
abordar los puntos de la minoría, “estoy
a disposición para, dentro de la discu-
sión legislativa, poder aportar con estas
propuestas que quedaron de forma mi-
noritaria en la mesa, pero que podrían
tener fuerza también en el Congreso”.

“No es minoritaria”

María Paz Arzola representó al cen-
tro de estudios Libertad y Desarrollo en
la instancia convocada por el Mineduc.
Sin embargo, asegura que “cuando
acepté participar de esta instancia, in-
tuía que mi postura sería minoritaria
dentro de la mesa. Pero tengo la convic-
ción de que esta no es minoritaria fuera
de esta, es decir, entre quienes utilizan
el SAE, por lo que mi objetivo fue tratar
de avanzar en lo que fuera posible en las
soluciones que requiere el sistema”.

Y acota que se debería avanzar en “dar
mayor flexibilidad al proceso de admi-
sión y entregar más atribuciones a los co-
legios para poder incorporar los criterios
que consideren pertinentes a la hora de
asignar sus vacantes, tanto en lo relativo
a la selección académica como a fórmu-
las que permitan priorizar a quienes pre-
sentan mayor afinidad y compromiso
con un determinado proyecto”.

Fueron puestas como pie de página en el documento:

Las ideas que quedaron
fuera del informe del SAE y
evidencian falta de acuerdo
dentro de la mesa técnica

MACARENA CERDA y DIERK GOTSCHLICH

Que los colegios
pudieran realizar
pruebas de admisión, y
así elegir a todos sus
alumnos, estaba entre
las sugerencias que
fueron votadas por la
“minoría”.

El grupo
“minoritario”
afirmó que no
deberían exis-
tir restriccio-
nes para que
los colegios

puedan elegir a
sus estudiantes

por criterios
académicos.
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‘‘Las propuestas que
tanto yo como otros integrantes
de la mesa hicimos son
posibles de seguir
discutiendo”.
..............................................................................

MAGDALENA VERGARA
IDEA PAÍS

‘‘Varios estuvimos en
esta posición de minoría,
porque tal vez queríamos
avanzar más ambiciosamente
hacia una reforma más
sustantiva del sistema”.
..............................................................................

MAURICIO BRAVO
U. DEL DESARROLLO

PROPUESTAS
Algunas ideas fueron aprobadas por

unanimidad, pero otras quedaron como
planteamientos minoritarios.
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